

Chronologie

Juillet/Août 2007*

Juillet

2.7 A la suite de tentatives d'attentats en Grande-Bretagne, le débat est relancé en Allemagne sur une amélioration des mesures de sécurité. La chancelière plaide en faveur d'une intervention de la Bundeswehr en cas de menace terroriste, son ministre de l'Intérieur Wolfgang Schäuble demande que la loi permette désormais de surveiller les appels téléphoniques et les ordinateurs.

2.7 En voyage officiel à Bucarest puis à Sofia, le président Horst Köhler demande à la Roumanie et à la Bulgarie de lutter plus intensément contre la corruption et de mettre en place une justice indépendante. Ces deux interventions ont lieu six mois après l'entrée des deux pays dans l'Union européenne. Le chef de l'État rencontre par ailleurs la minorité allemande de Sibiu (autrefois Hermannstadt), patrie des Saxons de Transylvanie. Pour terminer cette tournée dans les Balkans, le président de la République rend visite le 5 juillet au contingent allemand de la force européenne Eufor en place en Bosnie-Herzégovine. Le camp de Rajlovac doit être remis à l'armée bosniaque à la fin de l'année.

3.7 La Cour constitutionnelle de Karlsruhe estime que les missions des avions de reconnaissance Tornado en Afghanistan sous commandement de l'OTAN ne sont pas contraires à la Loi fondamentale. Le nouveau parti de gauche *Die Linke* avait déposé une plainte, arguant du fait que ces interventions dépassaient le cadre géographique de l'Alliance atlantique.

3.7 A l'issue du troisième sommet sur le climat entre gouvernement et industrie, Angela Merkel annonce la publication prochaine d'un programme d'économies d'énergie. Les ONG écologistes veulent une interdiction du mode de veille des appareils électriques, les producteurs d'électricité demandent que soit revue la décision de réduire la part du nucléaire, le gouvernement maintient son objectif de diminuer de 40 % d'ici 2020 les émissions de CO2 et de faire passer de 6 à 20 % la part des énergies renouvelables.

4.7 Le conseil des ministres adopte le projet de budget pour 2008. Le ministre des Finances prévoit 283 milliards d'euros de dépenses et une nouvelle dette d'environ 13 milliards.

Peter Ammon, ambassadeur d'Allemagne en France

Depuis le 1^{er} juillet 2007, l'Allemagne fédérale a un nouvel ambassadeur à Paris. Peter Ammon succède à Klaus Neubert, qui assumait ces fonctions depuis juillet 2004. Le ministre des Affaires étrangères et européennes Bernard Kouchner a rendu hommage au travail de Klaus Neubert le 27 juin 2007 au Quai d'Orsay. Peter Ammon a présenté ses lettres de créance au président français Nicolas Sarkozy le 30 juillet. Le chef de l'État l'a par ailleurs invité à visiter avec lui l'exposition Anselm Kiefer au Grand Palais. Peter Ammon est né à Francfort/Main en 1952. Scientifique de formation, il était jusqu'à présent directeur général des affaires économiques au ministère allemand des Affaires étrangères. Il avait exercé les fonctions de sherpa lors des sommets G8 de 2001 à 2007, après avoir occupé divers postes à Londres, Dakar, New Delhi et Washington. De 1997 à 1999, il avait dirigé l'unité stratégique de la Présidence allemande à Berlin. Intéressé par la France depuis longtemps, il révèle avoir suivi des cours de cuisine à Dijon en 1977, avec l'espoir secret d'ouvrir un jour un restaurant en Provence pour y servir son plat préféré, la ratatouille. Dans une première interview accordée à nos confrères de *Paris-Berlin* et publiée en français sur le site du ministère allemand des Affaires étrangères, le nouvel ambassadeur déclare vouloir donner un second souffle aux relations franco-allemandes dont il rappelle le développement exemplaire dans les années soixante.

* Chronologie établie par François Talcy, journaliste.

4.7 Le ministère des Affaires étrangères confirme qu'un ressortissant allemand travaillant dans une entreprise de travaux publics a été enlevé avec son interprète quelques jours plus tôt dans le sud-ouest de l'Afghanistan. Les Talibans rejettent toute implication dans cet enlèvement. Les deux hommes sont libérés le 5 juillet.

4.7 La Cour constitutionnelle rejette la plainte de neuf parlementaires hostiles à la réglementation de transparence votée en 2005. Les députés doivent donc publier les sommes reçues pour leurs activités non parlementaires qui dépassent 1 000 euros. Le verdict est critiqué par le président de l'Association des avocats Hartmut Kilger, qui pense que les représentants des professions libérales seront à l'avenir moins intéressés par un mandat de député. Selon les déclarations faites à l'administration du Bundestag, la grande majorité des 613 députés n'a pas d'activités rémunérées.

6.7 Le bourgmestre de Berlin Klaus Wowereit, plénipotentiaire des relations culturelles franco-allemandes, reçoit le nouveau ministre français de l'Éducation nationale Xavier Darcos à Berlin avant de s'envoler en Avignon pour un entretien avec Christine Albanel, ministre de la Culture et de la Communication. Le 10 juillet, c'est Michel Barnier qui se rend à Berlin pour parler agriculture avec son homologue allemand Horst Seehofer. Le lendemain, les deux secrétaires généraux pour la coopération franco-allemande, Günter Gloser ministre d'État délégué aux Affaires européennes et son homologue français Jean-Pierre Jouyet se réunissent pour la première fois à Berlin.

6.7 La chambre des Länder, le Bundesrat, adopte la loi de modernisation de la législation sur l'immigration. Cette loi, qui transpose onze directives européenne en droit allemand, concerne quelque 15 millions de personnes issues de l'immigration.

6.7 Tous les groupes parlementaires du Bundestag, sauf celui de la CDU, critiquent le ministre de la Défense Franz Josef Jung qui a décidé d'ériger dans la cour de son ministère un mémorial pour les soldats tombés au combat. Les députés demandent que

ce monument soit placé devant le Bundestag pour mieux souligner la vocation d'armée parlementaire de la Bundeswehr.

9.7 Plus d'une semaine après un court-circuit décelé le 28 juin dans la centrale nucléaire de Brunsbüttel, à l'est de Hambourg, de nouveaux problèmes interviennent, mettant en cause le travail du producteur d'électricité Vattenfall. Le même jour, un incendie s'était déclaré dans la centrale nucléaire de Krümmel. Le gouvernement critique la mauvaise politique d'information de la firme et exige des éclaircissements précis avant d'autoriser la remise en marche des réacteurs. Tous ces incidents relancent le débat sur l'arrêt des centrales nucléaires. Le groupe Vattenfall annonce le 17 juillet la mise en place d'un groupe d'experts pour évaluer la sécurité des centrales. Le ministre de l'Environnement, Sigmar Gabriel, veut discuter rapidement avec les quatre groupes énergétiques d'une fermeture des installations les plus anciennes. Trois des 17 centrales en activité datent des années 70. Les groupes sont hostiles à ce débat, de même que le ministre de l'Économie, Michael Glos, qui estime que le critère de sécurité est plus important que celui de l'ancienneté. Le 21, la centrale de Brunsbüttel est fermée complètement.

10.7 La ressortissante allemande Hannelore Krause, enlevée le 6 février avec son fils en Irak, est libérée par ses ravisseurs. Le ministre des Affaires étrangères Frank-Walter Steinmeier déplore que le fils Sinan soit encore détenu. Les ravisseurs avaient menacé à deux reprises d'exécuter leurs otages si l'Allemagne ne retirait pas ses soldats d'Afghanistan.

11.7 Frank-Walter Steinmeier rencontre à Tallinn le président Toomas Ilves. La veille, l'Estonie avait émis de sérieuses réserves quant à la construction d'un oléoduc dans la mer Baltique entre la Russie et l'Allemagne. Le 12 juillet, le ministre des Affaires étrangères se rend à Riga, capitale de la Lettonie, pour des entretiens notamment avec le président Valdis Zatlers avant de gagner la Lituanie pour évoquer à Vilnius la question du système anti-missiles américain prévu en Pologne et en République tchèque. Moscou a menacé de stationner de nouveaux missiles dans l'enclave russe de Kaliningrad, voisine de la Lituanie, si les États-Unis ne renoncent

pas à leur projet. Le chef de la diplomatie allemande achève le 14 juillet sa tournée dans les pays baltes par l'inauguration du 11^e festival Thomas-Mann dans la commune lituanienne de Nidden, ancienne résidence d'été de l'écrivain Prix Nobel de littérature.

12.7 Plusieurs milliers d'ouvriers des sites Airbus à Varel, Nordenham et Laupheim manifestent contre la vente de leurs usines. Le programme Power8 prévoit la suppression de 10 000 emplois sur toute l'Europe, dont 3 500 en Allemagne, ainsi que la fermeture de plusieurs sites.

12.7 La chancelière organise à Berlin un deuxième sommet pour présenter quelques mesures concrètes d'intégration sur la base de propositions formulées en juillet 2006 lors du premier sommet. Les associations turques boycottent cette réunion. Malgré tout, la chancelière qualifie cette rencontre de « presque historique ». Trois sujets principaux sont abordés : l'immigration en général, la promotion de la langue allemande et le marché du travail.

14.7 Le chef de l'État demande au ministre de l'Intérieur Wolfgang Schäuble de faire preuve de plus de retenue dans la présentation de ses mesures anti-terroristes. Le ministère parle de fausses interprétations de propos tenus par le ministre et corrige l'impression selon laquelle il aurait favorisé l'exécution légale d'individus soupçonnés d'activités terroristes.

15.7 Le 70^e anniversaire de la construction du camp de concentration de Buchenwald est commémoré en présence de survivants. 250 000 personnes de 36 pays ont été déportées entre 1937 et 1945, 56 000 y ont trouvé la mort, des milliers de prisonniers épuisés ont succombé à la suite de marches forcées voulues par les responsables du camp avant l'arrivée des soldats américains le 11 avril 1945.

15.7 Le président du parti social-démocrate Kurt Beck se prononce publiquement pour une coopération du SPD avec les Verts et les Libéraux, mais refuse une nouvelle fois tout rapprochement avec la nouvelle gauche *Die Linke*.

16.7 La chancelière Angela Merkel et le président français Nicolas Sarkozy s'entreretiennent à

Toulouse sur l'avenir du consortium EADS et sur la Banque Centrale Européenne de Francfort/Main (voir *Documents* 2007/04). Ils sont accompagnés des ministres des Affaires étrangères.

16.7 De retour à Berlin, la chancelière rencontre le nouveau premier ministre britannique Gordon Brown, qui effectue sa première visite officielle à l'étranger. Quelques heures plus tôt, Londres avait expulsé quatre diplomates russes après le refus de Moscou d'extrader un ancien agent du KGB. Angela Merkel réitère sa volonté d'entretenir de bonnes relations avec la Russie.

17.7 Berlin souhaite un compromis sur la question du futur statut du Kosovo. Au cours d'un entretien avec le premier ministre serbe Vojislav Kostunica, la chancelière encourage une phase de négociations entre la Serbie et le Kosovo, même si l'Allemagne et l'Europe préfèrent les propositions du médiateur des Nations Unies Martti Ahtisaari, qui accordent une large indépendance à la province. Le 23 juillet, le chef de la diplomatie allemande, en visite à Bruxelles, propose de confier les négociations sur le futur statut du Kosovo à un groupe international composé des États-Unis, de la Russie et de l'Union européenne. Moscou rejette l'indépendance du Kosovo.

18.7 110 ans après la naissance et 30 ans après la disparition de Ludwig Erhard, père du miracle économique allemand, Angela Merkel rend hommage, dans la ville natale de l'ancien chancelier (1963-1966), aux valeurs qui ont fait la prospérité de l'Allemagne dans les années 50, notamment l'économie sociale de marché et le système de régulation économique, idées qui, pour la chancelière, restent vivantes à l'ère de la mondialisation.

18.7 Deux ingénieurs allemands sont pris en otages dans le sud de la capitale afghane avec leur chauffeur et leur interprète. Les milices talibanes, qui ont enlevé également un groupe de Sud-Coréens, exigent le retrait des troupes allemandes d'Afghanistan et menacent d'exécuter leurs otages. Un des otages allemands meurt le 21 juillet à la suite d'une crise cardiaque. L'autopsie révèle cependant des traces de balles dans les genoux et dans le dos. Les Talibans affirment l'avoir exécuté. Une vidéo de la télévision

El-Djasira montre le 31 juillet le second otage allemand séquestré supplier Berlin de retirer les troupes de la Bundeswehr. Une autre vidéo est diffusée par la télévision afghane le 22 août.

20.7 En visite en Grèce, la chancelière critique la position de la Turquie sur la question de Chypre. Angela Merkel demande que le gouvernement d'Ankara respecte les accords passés avec l'Union européenne.

20.7 A la suite des affaires de dopage sur le Tour de France, le ministre de l'Intérieur Wolfgang Schäuble remet en question l'organisation des championnats du monde de cyclisme en septembre à Stuttgart. Le 18, les chaînes publiques ARD et ZDF avaient cessé de retransmettre la Grande Boucle après l'annonce du contrôle positif du coureur Patrik Sinkewitz.

21.7 Plusieurs dizaines de milliers de personnes manifestent à Tübingen, Krefeld, Mönchengladbach et Leipzig pour protester contre les défilés néonazis.

22.7 A l'ouverture à Berlin du 5^e Congrès mondial de l'Internationale de l'Éducation, en présence de 1 500 enseignants, le chef de l'État plaide pour de meilleures conditions de travail dans les écoles. Horst Köhler dénonce par ailleurs le manque d'enseignants dans de nombreux pays du monde, essentiellement en Afrique, mais aussi en Allemagne. Andreas Scheicher, directeur des études Pisa au sein de l'Organisation de Coopération et de Développement en Europe (OCDE), critique pour sa part le manque d'apprentissage pratique dans la formation de professeurs en Allemagne.

24.7 Malgré les critiques en provenance des Länder et des associations de consommateurs, le gouvernement décide la privatisation partielle des chemins de fer. L'État cédera avant la fin de 2008 une première part de 20 à 25 % à la Bourse. Le réseau de 34 000 kilomètres de voies ferrées reste la propriété de l'État. Le projet de loi doit encore être adopté par le Parlement.

26.7 L'Union européenne et les États-Unis se mettent d'accord sur une coopération de leurs systèmes

de navigation Galileo et GPS. Les deux systèmes utiliseront d'ici 2012 les mêmes fréquences.

26.7 La coopération révélée entre la France et la Libye lors de la libération des infirmières bulgares et du médecin palestinien est vivement critiquée par les milieux politiques allemands. Le ministre d'État aux Affaires étrangères Gernot Erler évoque à ce propos un « marché problématique », augmentant le risque de prolifération nucléaire. Le 1^{er} août, le chef de la diplomatie allemande Frank-Walter Steinmeier apporte son soutien au président français sur cette question, tout en précisant qu'une coordination européenne aurait été souhaitable au préalable.

29.7 Le diplomate allemand Wolfgang Ischinger, ambassadeur à Londres, est nommé représentant de l'Union européenne pour le Kosovo.

30.7 Légère augmentation du chômage en juillet. Selon l'Agence de l'Emploi à Nuremberg, 3,715 millions de personnes sont sans travail, soit 28 000 de plus que le mois précédent. Cette évolution est due essentiellement au fait qu'à la fin de leurs études les jeunes n'entrent pas aussitôt sur le marché du travail. 39,68 millions d'emplois sont enregistrés au mois de juillet, soit le meilleur score depuis novembre 2000.

30.7 Le nouvel ambassadeur d'Allemagne en France, Peter Ammon, présente ses lettres de créance au président Nicolas Sarkozy. Il succède à Klaus Neubert (voir p. 75).

Août

1.8 La réforme de l'orthographe entre définitivement en vigueur, neuf ans après avoir été adoptée. Les principales modifications concernent l'emploi des majuscules et minuscules, ainsi que la ponctuation et l'écriture de certains mots.

2.8 Frank-Walter Steinmeier s'entretient à Abuja avec le président Umaru Yar'Adua du Nigéria, puis à Accra avec le président John Kufuor du Ghana, président en exercice de l'Organisation de l'Union africaine. Le ministre des Affaires étrangères rend hommage à l'envoi d'une force internationale dans

la province soudanaise du Darfour. Il visite au Ghana le centre d'entraînement Kofi Annan qui prépare les participants africains à des missions de paix. Berlin finance à raison de 6 millions d'euros ce centre créé en 2002.

2.8 La justice allemande enquête contre 17 journalistes soupçonnés de participation à la révélation d'informations secrètes extraites de la commission d'enquête sur le travail des services de renseignements contre le terrorisme. Les syndicats de journalistes dénoncent une attaque contre la liberté de la presse. Des députés sont également visés par la justice, mais aucun nom n'est avancé.

4.8 Le secrétaire général de l'Alliance atlantique Jaap de Hoop Scheffer lance un appel au gouvernement allemand pour qu'il intensifie une nouvelle fois son engagement en Afghanistan, notamment par l'envoi d'équipes de formation chargées de favoriser le développement démocratique du pays.

8.8 Cinq mois après l'assassinat d'un coopérant allemand en Afghanistan, le ministère afghan de l'Intérieur annonce l'arrestation de 13 personnes.

13.8 Berlin rend hommage aux 133 victimes officielles du Mur de Berlin, érigé 46 ans plus tôt.

13.8 La Deutsche Bank fait savoir qu'Alan Greenspan, ancien chef de la banque centrale américaine, va conseiller le département investissements de la banque de Francfort.

15.8 Trois policiers allemands, chargés de protéger l'ambassade d'Allemagne à Kaboul, succombent à leurs blessures après un attentat commis non loin de la capitale afghane et revendiqué par les Talibans. Un nouveau débat s'engage à Berlin sur la nécessité de maintenir l'engagement allemand dans ce pays. Berlin confirme ne pas vouloir remettre sa présence en question.

15.8 Le ministre des Finances Peer Steinbrück présente son rapport sur les subventions. Il fait état de la suppression d'environ deux milliards d'euros pour 2005 à 2008. L'octroi de subventions se chiffre désormais à 21,5 milliards d'euros.

16.8 Angela Merkel se rend pour deux jours au Groenland pour y constater les conséquences du changement climatique. La chancelière s'engage en faveur d'une réduction de moitié des émissions de CO2 d'ici 2050. Elle confirme au premier ministre danois Anders Fogh Rasmussen que l'Allemagne entend faire avancer ce dossier, notamment dans le cadre de la présidence du G8 jusqu'à la fin de l'année 2007.

17.8 La Cour d'appel de Francfort/Main décide la libération sous conditions, après 21 ans de détention, de l'ancienne terroriste de la RAF Eva Hauke. Elle avait été condamnée en 1994 à la détention à perpétuité pour trois meurtres dans le cadre d'un attentat commis en 1985 contre l'aéroport américain de Francfort.

17.8 Le parti social-démocrate lance l'idée d'une armée de volontaires et provoque ainsi un débat sur l'avenir de la Bundeswehr. Le ministre de la Défense Franz Josef Jung rejette cette idée et se prononce clairement en faveur d'une armée de conscription.

18.8 La directrice allemande du bureau de l'organisation d'aide « Ora International » à Kaboul est prise en otage dans un restaurant de la capitale afghane. Le lendemain, la police parvient à la libérer et à arrêter quatre suspects.

19.8 Après l'agression par une cinquantaine de jeunes dont plusieurs ressortissants indiens dans la petite commune de Mügeln en Saxe, les partis politiques lancent un appel au courage civil des citoyens pour que de tels incidents ne se reproduisent plus. Le ministre-président de Saxe Georg Milbradt annonce la tenue d'une conférence en novembre avec des représentants des communes pour envisager les mesures à prendre contre la violence et l'extrémisme (*voir dans ce numéro*).

22.8 Le conseil des ministres décide de prolonger d'un an l'engagement de la Bundeswehr au Liban. 960 soldats allemands surveillent avec un mandat des NationsUnies les côtes libanaises pour enrayer le trafic de drogue. La décision du gouvernement doit être soumise au vote des députés en septembre.

22.8 Le premier ministre britannique Gordon Brown reçoit la chancelière allemande à Londres pour la première fois depuis son arrivée à Downing Street. Ils annoncent le lancement le 5 septembre d'une initiative commune en faveur d'une amélioration de la situation sanitaire dans les pays en développement avec le soutien du Canada, de la Norvège, de la Banque Mondiale et de l'Organisation mondiale pour la santé.

23.8 Au cours de leur réunion à Meseberg, au nord de Berlin, les dirigeants des partis de la coalition gouvernementale définissent les grandes lignes de leur politique pour les deux prochaines années jusqu'aux prochaines élections. Ils entendent poursuivre leurs efforts dans la lutte contre le chômage et dans la protection du climat.

26.8 En visite en Chine, un an avant l'ouverture des Jeux Olympiques de Pékin, Angela Merkel plaide en faveur du respect des droits de l'homme devant des étudiants de l'Institut germano-chinois des sciences juridiques de Nankin, mais aussi dans ses entretiens avec les dirigeants chinois, le président Hu Jintao et le premier ministre Wen Jiabao. La chancelière évoque également les questions d'environnement et celles de la protection de la propriété intellectuelle. Le 29 août elle se rend au Japon, qui assumera la présidence du G8 l'an prochain après l'Allemagne. Angela Merkel est reçue par le premier ministre Shinzo Abe puis par l'empereur Akihito. Elle termine son périple à Kyoto, où elle avait négocié le protocole sur la protection du climat dix ans plus tôt en sa qualité de ministre de l'Environnement

26.8 La banque régionale du Bade-Wurtemberg LBBW reprend celle de Saxe LBS, affaiblie par la crise financière des dernières semaines sur le marché américain. Le chef de la LBS Herbert Süß démissionne le 30 août. Le lendemain, le ministre régional des Finances Horst Metz annonce qu'il démissionnera de ses fonctions le 30 septembre.

28.8 Berlin et les Länder se mettent d'accord sur le financement de crèches d'ici 2013. L'État s'engage à verser 4 milliards d'euros.

28.8 Le ministre des Affaires étrangères se rend sur l'île polaire norvégienne du Spitzberg et rappelle que seul le droit international doit régir l'exploitation des ressources énergétiques de l'Arctique. A Ny Alesund l'Institut allemand Alfred-Wegener et l'Institut Polaire français Paul Emile Victor entretiennent une base scientifique commune permanente. Le lendemain Frank-Walter Steinmeier rencontre le gouverneur de Californie Arnold Schwarzenegger à San Francisco qui se déclare favorable à un partenariat avec l'Allemagne dans la lutte pour la protection du climat et la promotion des énergies renouvelables.

29.8 Le jury de l'« Initiative Forum Zukunft » remet à Bonn le Prix de l'avenir 2007 à José Manuel Barroso, président de la Commission européenne pour son action en faveur du processus d'intégration de l'Union.

30.8 Le ministre de la Défense Franz Josef Jung réitère à Zagreb la position allemande sur le futur statut de la province du Kosovo. Berlin et la Croatie soutiennent le plan du médiateur des Nations Unies Martti Ahtisaari. Le ministre se rend ensuite en Macédoine et en Albanie. Le 31 août, le commandement de la force multinationale Kfor, composée de 15 000 soldats de 34 pays, est remis par le général allemand Roland Kather au général français Xavier de Marnhac.

30.8 Le chômage a légèrement baissé de 0,1 point au mois d'août et de 15 % en un an. L'Allemagne compte désormais 3,705 millions de chômeurs, soit 666 000 de moins qu'en août 2006.

31.8 Un attentat-suicide visant des véhicules militaires allemands à l'aéroport de Kaboul fait un mort et plusieurs blessés parmi les soldats afghans.

31.8 La plus grande synagogue d'Allemagne est rouverte à Berlin après trois années de travaux de restauration. 1 200 personnes peuvent y trouver place. Cette inauguration est le prélude aux Journées culturelles juives de Berlin qui ont lieu jusqu'au 9 septembre. Le Conseil central des juifs en Allemagne décerne le Prix Leo Baeck 2007 à la chancelière. La remise du Prix aura lieu le 6 novembre.

